
李雪： 由北京市社科院、 社
会科学文献出版社共同发布的
《北京社会治理发展报告 (2016～
2017)》 蓝皮书指出 ， 流动老人
占流动人口总量的7.2%， 60～69
岁约占随迁老人的78%。 让 “老
漂族” 的内心充盈起来， 让他们
的生活便捷起来 ， 让他们 在 城
市 里 开 心 起 来 ， 是 家 庭 的 责
任 ， 更 是 社 会 暖 心 温 度 的 彰
显 。 因 此 ， 面 对 “ 老 漂 族 ”
遇到的诸多问题 ， 需要多方位
纾解。

“老漂族”心理空巢
亟待纾解

把两会话题继续下去， 是
各级政府的责任。 两会话题形
成决策的， 政府要执行； 没有
议决的， 政府要关注、 调研。
执行是继续， 关注也是继续。
人民政府的责任就是为人民服
务， 当然包括落实为人民代言
的两会话题。

■长话短说

鹰远： 近日， 江苏省苏州市
10家旅游购物企业向社会公开承
诺 ， 售出商品30天内无理由退
货 。 当天 ， 省 、 市两级旅 游 和
工 商 部 门 为 10 家 企 业 颁 发
“30天无理由退货 ” 铜牌 。 推
进 无 理 由 退 货 工 作 ， 不 仅 可
以 更 好 地 保 护 消 费 者 权 益 ，
更 体 现 了 社 会 进 步 。 希 望 更
多实体店 、 网店加入无理由退
货承诺单位行列。

■每日图评

■网评锐语

天降苹果

□张刃
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■有感而发

健康睡眠需从“规律作息”入手

■每日观点

■世象漫说

3月21日是第十八个世界睡
眠日 ， 今年的主题为 “规律作
息， 健康睡眠”。 《中国睡眠诊
疗现状调查报告》 及 《2018中国
互联网网民睡眠白皮书》 发布的
数据显示， 中国睡眠障碍患者约
有五六千万人， 而诊治的患者不
足2%； 56%的网友认为自己有睡
眠问题 ， 包括多梦 、 浅眠等 。
（3月20日 《新京报》）

确保睡眠质量， 就是确保健
康和安全。 对于很多人来说，“世
界睡眠日”如果不是新闻提及，其

几乎成为一个被遗忘的日子。睡
眠障碍是一种病，需要医学诊治。
但从导致睡眠障碍的成因来分
析，不按作息睡眠，应当特别引起
关注。显然，今年“世界睡眠日”确
立的主题点中了问题要害。 换言
之，要确保人们的健康睡眠，需要
各方从保证“规律作息”入手。

一方面， 需要每个人的自我
调适。很多人习惯睡前玩手机，刷
微博聊微信，或看视频追剧，虽然
很惬意，但不可避免会影响睡眠。
人的精力是有限的， 熬夜是生命

不可承受之重。 我们每个人都应
正视睡眠障碍， 养成健康的生活
方式，养成按时睡觉的习惯，避免
熬夜，按时睡觉。

另一方面， 需要制度保障和
公共干预。 白皮书显示， 工作压
力大是影响睡眠质量的 “罪魁祸
首”。 在劳动者权益保护不断深
化的当下， 亟需通过整体制度设
计， 细化明确各个职业的合法休
息时间， 纳入法治保障范畴， 进
一步改善劳动者的生活状态。

□付彪

家住广东东莞一小区的翟女士 （化名） 抱着3个月
大的外孙女凡凡外出散步， 一个从天而降的苹果砸在了
凡凡的头上， 虽送医及时， 但直到现在凡凡依然昏迷不
醒。 3月19日， 凡凡的父亲余先生告诉记者， 据当地警
方排查， 已经初步锁定扔苹果的住户， 但还需要进一步
调查才能最终确定。 (3月20日 《北京青年报》)

□朱慧卿

先体检再面试何止“太折腾” 对“自制水晶泥”
应加强源头清理

“无理由退货”承诺
活动多多益善

把两会话题继续下去，变成美好现实

两会圆满落幕。 十几天里海
量信息扑面而来， 那么多重要话
题够我们 “消化” 一阵子的， 但
人们似乎意犹未尽， 还希望看到
代表、 委员们有更多的话说， 更
希望这些话题变成美好现实———
两会话题事关国计民生， 事关每
个人的切身利益， 代表、 委员们

有什么真知灼见？ 能不能代表民
意？ 是不是尽职尽责？ 会不会建
议 “变现”？ ……人们的关切之
情不难理解。

每年的两会， 几乎成了中国
人的特殊节日。 代表、 委员在会
上踊跃发言， 人民群众在会外议
论纷纷 ， 媒体更是派出精干人
员， 抓住大好机会， 竭力挖掘新
闻。 那么多关系亿万群众切身利
益的民生话题如此集中地出现在
会场内外， 那么多中肯的建议、
尖锐的批评如此鲜明地发表在大
小媒体， 那么多代表、 委员， 包
括高官如此坦诚地面对记者采访
侃侃而谈……犹如精神盛宴， 令
人目不暇接。 两会闭幕之后， 学
习宣传也会有热潮， 却总不如会
议期间那般生动、 活泼、 热烈。

与此同时， 人们也注意到 ，
全国两会代表、 委员逾5000人 ，
在十几天的会议过程中， 曾经发
言或接受采访的不少， 但也有代
表、 委员没有留下多少有价值的
意见。 这其中， 除了被动接受采
访、会议日程安排等客观因素，主
观原因种种。有人解释为“对情况
不甚了解”，有人辩解说“时间、能
力有限”，也有人坦承“职责意识
不强”。此事关乎代表、委员履职，
人们给予关注， 同样不难理解。

两会是共商国是的最高殿
堂， 人民代表大会更是国家最高
权力机构， 其代表、 委员的职责
不仅神圣而且重大。 只有切实履
职才能发挥作用， 只有充分议政
才能代表多数人的意愿作出科学
决策 。 履职 、 议政当然就要说

话 ， 而且要说真话 ， 说有用的
话。 如果当代表、 做委员只按表
决器， 那就是没有尽职尽责。 因
此，人们希望，会上不曾发言的代
表 、委员 ，在会后 “补补课 ”，“补
课”不一定就是说话，更重要的是
办事。其中重要的一课就是，与其
他代表、委员一道，把会上热烈讨
论的话题继续下去， 把大会决策
的话题变为美好现实。

把两会话题继续下去， 是党
中央的要求。 两会共商国是， 谋
划发展， 是在党中央的领导下进
行的， 贯彻的是党中央的决策。
会上讨论了， 决定了， 就应该一
一落实； 没有决定的， 也应该继
续探讨， 使党的领导贯穿始终。

把两会话题继续下去， 是人
民群众的期盼。民生问题时时在、

处处在，不以会期为限，解决这些
问题同样如此。 会上热议本来就
是为了会后解决，重要的是，会后
能否还像会议期间那样受到关注
和重视。这的确是人民群众所盼。

把两会话题继续下去， 是代
表、委员的职责。会上的意见、建
议化作议案、提案，代表、委员有
权要求办复，并且圆满；不能满足
于“件件有回音”，而且要看是什
么回音，有没有解决问题。这是人
民和法律赋予代表、委员的权力。

把两会话题继续下去， 是各
级政府的责任。 两会话题形成决
策的 ， 政府要执行 ； 没有议决
的， 政府要关注、 调研。 执行是
继续， 关注也是继续。 人民政府
的责任就是为人民服务， 当然包
括落实为人民代言的两会话题。

“一家单位都没谈成 ， 却先
抽了四五管血体检， 不是应该先
面试谈谈薪金待遇， 再体检吗？”
眼下进入招聘季， 在一个网上求
职论坛里， 这条帖子引来了近百
条留言。 人社部门则表示， 现行
法规并未对招聘流程做出规定，
有劳动就业专家表示， 建议用人
单位招聘标准化， 以及体检结果
通用， 使招聘更具人性化。 （3
月20日 《新京报》）

尽管法规未对招聘流程做出
规定， 而且企业也有权根据自己
的规章制度来安排招聘流程，但
是这样的体检前置做法， 却给应
聘者带来诸多不便。 一方面会造
成重复体检的出现， 以短期内频

繁拍X光为例， 有可能对应聘者
健康带来一定损害； 另一方面也
增加了其求职成本。

重复体检除了折腾求职者
外， 更容易造成面试用人时的偏
见。比如，很多乙肝患者或乙肝病
毒携带者， 尽管身体状况并不妨
碍其所应聘的工作岗位。 但在体
检后的面试中，就有可能被“刷”
下来。解决上述问题，一则，招聘
单位应多些人性化考虑， 多站在
求职者的角度来考量他们的难
处， 不应只为了一己之便而折腾
求职者，走笔试、面试、体检常规
路未尝不可；二则，即便先体检再
面试， 招聘单位不妨看一看求职
者近期的体检结果， 多些体检结

果的认同，若无必要，完全可以让
求职者避免重复体检。

同时， 职能部门对此不妨多
些智慧性解决办法 。 比如 ， 从
2011年开始， 部分省份已经出台
规定解决求职者多次重复体检的
问题。 广东深圳、 东莞等地就规

定， 应聘人员只需持有一份相关
部门认可的医疗机构体检报告，
一年之内无论找几次工作都不用
再做体检。 况且， 求职体检报告
的共享在技术上已经没有问题，
这就需要相关部门行动起来。

□杨玉龙

本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│校对 吉言│美术编辑赵军│本版编辑 康雪冬│２０18年 3月 22日·星期四

近日， 一种自制水晶泥的
产品 ， 在中小学生间颇为流
行。 但有家长发现， 这种产品
中含有毒性物质硼砂。 新京报
记者探访发现， 在网上以及北
京一些店铺中， 含有硼砂的水
晶泥自制产品均有销售。 中国
农业大学食品科学与营养工程
学院朱毅教授向记者介绍， 硼
砂可导致急性中毒， 儿童在玩
耍含有硼砂水晶泥时， 如果皮
肤有破损， 或者期间用手碰到
口腔， 硼砂也会被人体迅速吸
收。 （3月20日 《新京报》）

备受孩子喜爱的自制水晶
泥却存在如此巨大的危害， 实
在令人匪夷所思， 这种行为不
仅严重损害着儿童健康， 也暴
露出相关监管的缺失， 应该采
取积极措施， 加强对这种自制
水晶泥的清理， 别让其成为儿
童健康的杀手。

自制水晶泥， 因为外观漂
亮，弹性强，韧性大，备受孩子
喜欢，很多孩子都用这种材料制
作模型， 但是这种材料却含有
毒性物质硼砂， 这就给儿童健
康安全带来很大隐患和危害。

首先 ， 儿童喜欢这种材
料， 足以说明有着巨大的市场
需求， 这就需要对这种材料的
安全进行严格把关， 要对市场
上的自制水晶泥进行严格检
测， 对一些存在健康安全危害
的的水晶泥进行下架和清理。
其次， 加强对出售自制水晶泥
的治理 ， 对学校周边的小卖
部， 小商店进行全面检查， 查
明进货渠道， 掌握违规商品来
源 ， 追根溯源 ， 进行跟踪治
理， 摧毁生产企业， 对违规生
产行为进行处罚， 从源头控制
和净化水晶泥。

最后， 应该提升学生、 老
师和家长的安全防范意识， 加
强安全教育和消费引导， 选购
水晶泥时应该多个心眼， 认真
查看相关生产信息， 选用安全
的产品， 引导学生自觉抵制这
种不安全玩具， 发现违规生产
和出售行为及时向相关部门进
行举报。 以此， 遏制自制水晶
泥的生产和销售。 □刘剑飞


